
谷針不拘一格既要解決眼前困難 也要着眼未來發展

龍眠山

公務員事務局局長楊何蓓茵
一連兩日前往黃大仙，展開 「上
門鼓勵長者接種新冠疫苗先導計
劃」 ，首日成功說服17人打針。成
功率雖然不算太高，但仍然具有
積極意義。始終多一個人得到保
障，社會就多一分安全，離復常
就更近一步。

本港兩針接種率整體已達九
成以上，但 「一老一幼」 的接種
率仍然不理想，八十歲以上長者
更有三分之一的人一針未打，堪
稱香港抗疫的最薄弱環節。長者
或多或少有各種健康問題，但有
病痛不等於不能打針。事實上，
大部分長期病患者是可以打針
的，特區政府官員主動深入民
間，親自拍門勸說，有助長者打
消對接種的種種疑慮。

其中一位改變主意的王伯伯
表示，本身有心臟、高血壓等問
題，食多種藥，本來對接種不放
心。但 「局長指現場有醫生幫忙
評估，所以我便放心。」 而剛打
了第一針的談婆婆亦興奮地表

示，還會 「打第二針、第三針，
讓子女、孫女們回來見我。我不
打針，他們不敢過來見我，我也
叫他們不要過來」 。

由此可見，長者並非不願打
針，而是因為各種顧忌而心中矛
盾，一旦顧忌被打消，他們是可
以改變想法的，關鍵是政府的工
作要做到位，服務要跟到足。局
長親自游說，非常接地氣，反映
新一屆政府的施政新風。

除了上門勸說，還有其他方
法嗎？政府專家顧問許樹昌建議
政府提供更多誘因，如派發現金
或電子消費券。類似方式其他國
家採用過，在本港也非新鮮事，
去年就有一些商家帶頭鼓勵接
種 ， 最 轟 動 莫 過 於 「 打 針 送
樓」 ，對鼓勵接種起到了很好的
推動作用。

政府派現金或電子消費券谷
針雖然需要成本，但可因此降低
住院率及重症率，算經濟總賬仍
然划得來，值得特區
政府認真考慮。

行政長官李家超正在為下個月發表
的任內首份施政報告作準備，市民對施
政報告有很高的期待，政黨和團體紛紛
建議政府繼續推出撐企業保就業的措
施，相信特區政府一定會認真聽取民
意，作通盤考慮。但另一方面，輿論對
是否繼續動用龐大公帑資助企業，存有
不同的意見，財政司司長陳茂波昨日以
「量入為出 進退有度」 為題撰文，透
出不少重要信息，值得社會各界認真咀
嚼、思量。

財政司司長有特區 「大管家」 之
稱，陳茂波在網誌中開誠布公，為大家
算了一筆收支賬。先說庫房收入。疫情
持續，外圍經濟疲弱，加上環球央行大
力收緊貨幣政策，嚴重削弱了外圍經濟
動力，也影響了本港經濟，特區政府不
得不兩度調低今年本港的經濟增長預
測。香港在出口、私人消費和固定投資
方面都比預期差，估計本財政年度的利
得稅和薪俸稅都將比年初估計的少；樓
股兩市欲振乏力，其中股市四至八月的
日均成交量較去年同期少26%，今年首
兩季住宅成交量亦大幅減少37％，或令
印花稅收入下跌三成；樓市氣氛差導致

發展商出手謹慎，政府賣地收入銳減，
本財年首五個月的地價收入僅172億
元，要完成全年收入1200億元目標，難
度甚高。

再看支出方面。面對疫情打擊和經
濟下行的壓力，特區政府體現擔當，公
帑應使則使，單是今年財政預算案推出
總額1700億元的逆周期措施，已令本財
年錄得超過560億元赤字，這還沒有計
入第二輪 「保就業計劃」 的430億元以
及第六輪 「防疫抗疫基金」 ，估計本財
年赤字將達1000億元，超出當初預算約
一倍，這將是香港歷來第二大財政赤
字，僅次於前年的2325億赤字的歷史紀
錄。以此推算，本港財政儲備或進一步
下降至8000億元的邊緣。

8000億元看起來似乎仍是一個大
數字，但別忘記，過去兩年多的抗疫，
香港一共用了6000億公帑。庫房長期
收入少而支出多，不是長久之計，總有
「乾塘」 之日。事實上，特區政府需要
處理的事務千頭萬緒，在在需財。一方
面，中小企面對生存壓力，關乎許多打
工仔的飯碗，政府幫得還是要幫；另一
方面，香港在抗疫的同時更要向前看，

增強香港發展動能，發展創科產業，為
香港打造新的經濟增長點，提升經濟競
爭力，同樣是當務之急；更別說解決重
中之重的房屋問題，推動北部都會區等
大計，擴大對教育、安老等領域的投
入，樣樣都要花錢。

政府投放資源需要頂層設計，統籌
兼顧，既滿足眼前之需，又着眼於未來
發展，不能顧此失彼。正如陳茂波所指
出，在資本主義市場運作的機制中，如
何在容許市場保持競爭及發揮調節力量
的同時，合理地增加企業的存活率，是
不容易的平衡。在推出支援措施的同
時，也必須兼顧公共財政的穩健度和公
帑使用的恰當性。畢竟公帑不是無限，
在為需要做的工作配備資源的同時，亦
必須保持財政穩健及可持續性，才能保
障經濟安全，維護金融穩定。

一言以蔽之，穩控疫情才是改善經
濟的關鍵，這也是推動社會復常、恢復
通關的前提，因此特區政府一再呼籲市
民接種疫苗。對於市民來說，全力配合
政府的防疫抗疫政策，築牢抗疫屏障，
就是保護自己及親友健康，就能保障打
工仔生計，促進經濟有力增長。







團結香港基金分析本港現有及擬建道路及鐵路
發展，認為本港的交通建設投資較周邊大城市遜
色，未來須急起直追。數據顯示，本港現有主幹道
密度為每平方公里土地有0.13公里幹道，略勝北京
的0.08公里，但遠低於深圳的0.27公里、首爾的
0.25公里及新加坡的0.22公里；至於鐵路密度，現
為每平方公里土地有0.24公里鐵路，在五個城市中
排名最後，遠低於排首位、密度高達每平方公里0.7
公里的北京。

數據亦顯示，本港主要道路及鐵路快將飽和，
以港鐵八條主要鐵路線2021年繁忙路段的載客率為
例，載客率由73%到98%不等；新界及九龍的平均

車速亦由於道路擁擠，呈下降趨勢。

配合北都發展 紓公路擠塞
為配合未來北都等發展需要，團結香港基金提

出 「兩縱一橫」 三大道路及鐵路發展倡議，涉及兩
項主要幹道及一項鐵路規劃。基金會提出發展長約
18公里的南北幹道，北起粉嶺市中心，途經粉嶺
南、林村、大帽山，南至美孚，其中12公里是貫穿
大帽山的隧道。南北幹道可望分流現時由大埔經沙
田到九龍市區的交通，紓緩繁忙時段吐露港公路、
大老山隧道、獅子山隧道等路段的擠塞情況，同時
可釋放沿途的沙頭角、粉嶺南及林村附近的土地潛

力。
基金會同時建議發展東西幹道，東起林村，西

至藍地，全長約17.7公里，工程主要是擴闊現有粉
錦公路，同時駁通現有跨境幹道，加強北都與深圳
橫向聯繫。建議走線橫跨林村、錦田及元朗東南等
平原及棕地，可望釋放沿路土地發展潛力，提升土
地使用效率。

鐵路方面，基金會建議發展南北鐵路，北向雙Y
跨境，貫穿東鐵綫的羅湖及蓮塘；南向連接美孚，
直達九龍市區及明日大嶼，全長21公里，聯繫北部
都會區、明日大嶼及深圳都市核心區三大核心商業
區。南北鐵路駁通北環線延線，將途經多個新發展

區及擬議發展區，可望釋放沿線的羅湖南、文錦
渡、老鼠嶺、香園圍、打鼓嶺、坪輋、皇后山、林
村一帶用地的發展潛力。

團結香港基金高級副總裁兼公共政策研究院院
長黃元山形容， 「兩縱一橫」 交通發展倡議具策略
性意義，不但有助完善本港交通網絡、釋放沿線用
地發展潛力，同時亦有助完善大灣區整體交通基建
網絡。

團結香港基金研究總監及土地及房屋研究主管
葉文祺指出，基建發展需時以10年計，政府必須盡
早啟動，以配合北都及明日大嶼的推進，否則將重
蹈覆撤，要人等基建。
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團結基金倡建兩縱一橫幹線
打通交通經脈 釋放3000公頃地發展
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民建聯訪東盟歸來 整合倡議交政府
【大公報訊】記者義昊報道：民建聯於9月4日至9

月10日分三組出訪印尼、越南與泰國、馬來西亞與新
加坡，進行以經貿為主題的民間訪問。民建聯昨日召
開記者會總結行程表示，出訪具 「標誌性成果」 ，增
加了東盟當地人士對香港前景和作為超級聯繫人的信
心。民建聯將整合出訪成果和建議提交給特區政府，
冀促進香港與東盟國家的合作。

民建聯表示，三組外訪團共參與逾50場會面或參
觀活動，接觸超過500名當地商界人士和專業人士，亦
拜會了國家駐當地的大使或總領事。訪問團向當地商
界詳細講解香港當前的社會環境及營商優勢，並分析
香港回歸25年發展的各項成就；同時糾正過去不少懷
敵意人士及媒體抹黑國家和香港的言論和宣傳。訪問
團結束行程前，已收到不少團體表示組織回訪香港，
相信訪問團對促進未來香港與東盟的民間交流，達到
指標性成果。

民建聯指出，今次訪問的五個國家正是 「一帶一
路」 重要節點國家。通過外訪，深刻感受到東盟地區
正處快速發展期，社會和經濟充滿生機活力，商機無
限，同時說明國家構建 「一帶一路」 戰略十分正確，

香港應為國家發展戰略作出應有貢獻。
民建聯將於本周與行政長官會面就施政報告提交

意見，提出推動香港與東盟經貿戰略發展的方向性建
議，並準備與商務及經濟發展局局長會面，分享外訪
成果。民建聯亦會在整理外訪資料及深化研究後，向
特區政府提交更積極推動香港與東盟發展的經貿倡議
報告。

施政建言

【大公報訊】行政長官李家超將於10月
19日發表任內首份施政報告。實政圓桌召集
人、立法會議員田北辰昨日表示，將在明
日與李家超會面，並將提交63項《2022年施
政報告》建議。

就青年問題，實政圓桌認為青年人面對
的一大問題是不能在自己興趣的行業工作，
支援非創科年輕人創業是解決青年問題的重
中之重，例如餐飲、美容、零售、體育等年
輕人有興趣的行業。他們建議政府部門牽
頭，鼓勵商場業主承擔社會責任，或以提供
稅務優惠為誘因，撥出部分高人流商場，以
小舖形式設立 「香港坊」 ，以同區同行業市
值呎租的三至五成，以三年為限出租予首次
創業的年輕人，並在三年內提供專業支援。

籲港鐵票價與通脹及盈利掛鈎
另外，針對內地與香港已註冊專利及商

標未能在兩地互相直接受到保護，實政圓桌
建議特區政府集中精力與國家爭取專利及商

標互認機制，促進香港成為 「國際創新科技
中心」 。

實政圓桌建議港鐵票價機制須以通脹率
一半為上限，以及與盈利掛鈎，若盈利超過
某指定數值，則不可以加價。實政圓桌同時
建議政府考慮於興建前海跨境鐵路的同時，
連接洪水橋和深圳灣口岸站，以及盡早興建
東西鐵路以連接新界北新市鎮及荃灣。

實政圓桌建議在欣澳填海地段興建 「多
用途道路活動場地」 ，可用作賽車場，創造
新旅遊景點，亦可用作公路單車和長跑運動
員的訓練場地，或電動車或工程相關等研究
的測試場所。

虐老問題與虐兒問題同樣不能忽視，實
政圓桌建議政府研究立法設立 「強制舉報虐
老個案機制」 ，相關人士如發現懷疑虐老個
案，必須進行舉報。另外香港註冊護士人手
不足，建議研究引入認可的內地護士到港執
業，專責到社福界或院舍等工作，並與香港
護士管理局商討，以紓緩本港護士短缺。

實政圓桌籲重點支援青年創業
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團結香港基金建議的基建發展 ❶南北幹道

•擬議走線：北面連接粉嶺公路及香園圍公
路，南面連接青沙公路

•總長度：約18公里（隧道佔約12公里）
•釋放用地：沙頭角、粉嶺南、林村
❷東西幹道

•擬議走線：東面連接粉嶺公路及吐露港公
路；西面經港深西部通道接駁深圳前海，並
連接擬建的屯門西繞道及11號幹線

•總長度：約17.7公里（擴闊粉錦公路）
•釋放用地：林村、錦田南及北、元朗東南
❸南北鐵路

•擬議走線：北向雙Y跨境，貫穿羅湖及蓮
塘；南向直達九龍市區

•總長度：約21公里
•釋放用地：

新界北：香園圍、打鼓嶺、坪輋及皇后山
北都：羅湖南、文錦渡及老鼠嶺
潛在發展用地：林村

資料來源：團結香港基金

▲民建聯表示出訪東盟具 「標誌性成果」 ，增加了當
地人士對香港和作為超級聯繫人的信心。
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